

縁故の地をたずねて

— 地図で佐伯史の現地を歩く —

賛助会員 大阪 長谷川 等

昨年春古よりと落ちついたり、佐伯史の関西地方由緒の地縁故の里
を、それが今がどこかを健在方間に探し、つきとめておき、たゞ、古い地図を
たまう求めて来ました。それを佐伯の同志の方々にお目にかけたいと存じ
ながら、ついで御愚考しております。

先年、毛利高政公の祖、森備前守定（大阪市立太長寺の祖）
の居城地であつた、近江の鶴江城をへきとめました。そ
れは現在の滋賀県愛知郡愛東町鶴江の様です。然し以前
に七お便りしました様に、こな土地の人もその城趾を知
らずに居ります。（以下増村氏の「佐伯郷土史」下巻三頁參照）
（下セハ）

次いで一九節左衛門高次の代になり尾張刈妻（カリヤス）
に移り、御番所、末森、古渡の三村を領した」とある。
刈妻には昨年十一月に尋ねて参りましたが、今は
一宮市内に編入されていて、国鉄一宮市駅の西南方向約
一キロ半、尾張鉄道の刈妻駅を尋ねあてたわけです。
刈妻ではなくて刈妻駅であります。

御番所は現在地図上も残つております。名古屋市昭和
区御器所町です。

「高政の誕生地」の地名について、「永禄二年閑東郡
荒子莊花篠村で」とあります。海東郡が正しく荒
子莊は残つてゐるが花篠村はなく、明治初年頃から既に
なくなくなつていて、明治十九年の參謀本部の実測地図の原
図にも、すでに消滅してます。

然し荒子莊は、豊臣秀吉の誕生地中村へ上中村と下中村
とあり、より南方、海に近い約四畳（一星程の位置に）、其
の実測図には荒子村と記されていて、今は名古屋市中川
区荒子町として残されています。

徳川時代の尾張の古地図にも明かに残っていますが、
一地点から一地点への距りはさておかないので、明治
十九年の最初の実測図を手に入れてやつとたどりつきま
した。

秀吉の誕生地と遠くない地点を、高政の誕生地と一
古未から伝承されていくほど、高政が秀吉とともに近く近
い關係にあつたことはうかがえるわけです。

高政公が初めて秀吉から三千石を貢いた明石郡松ノ郷
(同書二三頁)だけは、まだへきとめられず困つて、ます。大
だ朝鮮出征で高政が海中深く叩きこまれた時、これを救
つた・明石から連れて来た磯辺のもの（「淡路同書十頁」
から考えて、舞子一萬砂の間の海岸であつたことは事実
でしょう。秀吉が高政に護戸内海賊の元締きさせたた
めに、網石郡を与えて明石海峡を守らせ左のではないで
しようか。

高政公の重臣の一人西（のち西名）勝信の父、山城國菱田
城主豊田越中守の居城又判明しました。西名一族渝て
見分する予定で、越中守は一字勝信を高政公に託して、
城を出て高野山に上り得度したと震う。

佐伯氏ゆかりの、三重県津市四天王寺には改めて訪問
して、大神氏の墓をまもつておらう様依頼するつもりで
す。

それから、浪速大阪で立派な業績を残された佐伯の人、
山田俊卿先生・岩崎法一先生・中根貞彦先生のような方
々を書いてみたいと思つてます。